



Le CEPAZE
32, rue Georges Clémenceau
91310 LEUVILLE S/ORGE
e-mail : contact@cepaze.org
<https://www/cepaze.org>

- Monsieur Le Représentant de la Ministre de l'Environnement, de l'Assainissement et du Développement Durable , le Directeur de l'Unité de Gestion de la Grande Muraille Verte
- Messieurs les Représentants des Organisations Inter-Gouvernementales
- Monsieur le Directeur adjoint de l'Agence Régionale de Développement de Kayes
- Messieurs les Représentants des ONGs nationales
- Monsieur Le Directeur national du centre semencier de Samanko

Chers participante et participants,

C'est avec un très grand plaisir, et une vive conscience de l'importance de cette form'action, que le CEPAZE vous accueille avec GAE Sahel. L'égide que le Ministère de l'Environnement, de l'Assainissement et du Développement Durable nous accorde pour la form'action qui démarre aujourd'hui, matérialise la détermination de l'Etat Malien à mener une riposte d'envergure contre ce fléau qu'est la désertification..

Je remercie Cultures Permanentes, en la personne de Cristiano Marinucci, d'avoir accepté d'animer la formation de cette form'action. Je remercie aussi tout particulièrement les personnalités qui nous accompagnent aujourd'hui : le Directeur de l'Unité de Gestion de la Grande Muraille Verte, LE le Dr. Ibrahim Ag Sindiba, que le CEPAZE s'engage à soutenir dans ses activités, les représentants du Programme Alimentaire Mondial et la Welt Hunger Hilfe, le Directeur adjoint de l'Agence de Développement Régional de Kayes, ainsi que les ONG avec lesquelles le CEPAZE travaille depuis de longues années (GAE Sahel, l'Association d'Appui aux Actions de Développement Rural de Yélimané) et toutes celles que nous souhaitons servir au travers de cette initiative.

Le CEPAZE, membre du Groupe de Travail sur la Désertification, lui-même associé au Réseau Désertification Sahel, a été formé l'été 2017 à la permaculture et son souhait a été dès lors d'en faire profiter ses partenaires ingénieurs agronomes et structures concernées par la lutte contre la désertification et l'insécurité alimentaire au Mali. Vous prouvez, avec votre présence aujourd'hui, que la démarche inaugurée l'année dernière a su prendre son essor. Je pense que notre contribution conjointe est essentielle dans ce combat. Il nous faut admettre qu'on ne peut tout connaître et, pour citer le poète espagnol Antonio Machado, « Le chemin se construit en marchant ».

Chers participants,

Je tiens à saluer le travail que vous accomplissez quotidiennement dans le cadre de la lutte contre la désertification et l'insécurité alimentaire au Mali. La performance des diverses approches d'agro-écologie est une réalité bien vivante - vous en êtes tous ici la preuve - ! Les alertes que vos actions envoient à travers les media servent de plaidoyer pour la réalité des effets du changement climatique que le Mali subit alors qu'il y contribue si peu.

Vous avez engagé, avec la FAO qui n'a malheureusement pu se joindre à nous, une lutte contre la désertification qui est associée à une grande pauvreté, à des migrations malheureuses et tant d'autres calamités. C'est pourquoi, j'ai voulu faire plus ample connaissance avec vous afin d'échanger avec vous sur les enjeux de notre combat commun. Sans les efforts des uns et des autres, au Nord comme au Sud, nous n'atteindrons pas notre but.

Sans chercher à empiéter sur ce que va échanger Cristiano avec nous, je voulais juste porter l'accent sur l'apport de la permaculture à toutes les techniques vertueuses que vous appliquez déjà et notamment son approche systémique. Il s'agit d'un savoir-être avant d'être un savoir-faire, qui se situe essentiellement dans un nouveau regard porté sur les systèmes naturels et humains, ensembles d'éléments en interaction dynamique.

La permaculture s'attache à une vision holistique d'un système, au "comment" se déroulent les échanges, à l'intérieur de ce système. La permaculture s'est appuyée sur l'observation des systèmes vivants, notamment les forêts, qui connaissent une auto-organisation créatrice, car tout système poursuit un but. Cette form'action, qui alterne la théorie et la pratique pour repérer le modèle "*qui émerge*" progressivement, a pour objectif d'améliorer les conditions de vie des populations frappées de plein fouet par la désertification et l'insécurité alimentaire. Elle va à contre-courant de ce qui est pratiqué actuellement et exerce un retour vers la Nature et son abondance intrinsèque : pas de labourage, pas de sarclage, pas d'engrais, pas de pesticides, et pas d'élagage.

Chers Amis,

Votre métier vous confère une proximité avec les populations, qui fait de vous des partenaires de choix dans la lutte contre la désertification, car les réformes n'aboutiront que par une bonne assimilation par les populations concernées. C'est pourquoi, votre concours est essentiel pour non seulement consolider les acquis, mais mieux encore, atteindre des objectifs plus conséquents avec le projet qui suivra cette formation. Je ne doute pas qu'avec la bonne volonté de tous, nous ferons pencher la balance en faveur du bien des populations maliennes, si durement touchées.

La présente form'action nous donnera les outils nécessaires à une sensibilisation et à une action efficaces. Je sais que vous saurez en tirer le meilleur parti et en faire une utilisation et une diffusion aussi larges que possible.

Tout en souhaitant que cette formation soit des plus enrichissantes pour chacun d'entre nous, je tiens à réitérer mes remerciements à vous tous ici présents, sans qui la désertification poursuivrait ses effets désastreux.

Je vous remercie.